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　「あの映画観た？」「面白かったね」…
　職場や学校では、意外と映画がコミュニケー
ションのきっかけになることが多いのではない
でしょうか？
　邦画ブームが続く中、耳が聞こえない、聞こ
えにくい方は、ただでさえコミュニケーショ
ンが取りづらいのに、邦画に字幕が無いこと
でこのような日常会話の中にさえ入って行く
ことが出来ません。一部の作品で字幕付フィ
ルムは数本作られるものの、全国主要都市で
２日程度の平日上映が多く、字幕付で邦画を
観る機会は限られています。東京に住んでい
る、ある聴覚障害者は、東京での上映日に観
ることが出来なかったので、大阪の映画館ま
で足を運んだと言っていました。
　視覚障害者にとっての娯楽は何でしょう
か。テレビ、ラジオ、音楽、図書館の朗読…。
テレビやラジオを付けていれば、話題の映画
の情報も入ってくるでしょう。観たいと思う
のは自然であり、映画を見終わってみんなで
お茶しながら映画について語り合う楽しさも
あるのです。ここでも映画がコミュニケー
ションのきっかけだったりします。しかし音
声ガイドについてはロードショーに付くのは
年間数本で作品を選ぶことが出来ず、本当に
楽しめる状況にはありません。
　このように視聴覚障害者にとって映画は単
なる娯楽ではありません。邦画を観ると言う
ことは、日本の勝れた文化、芸術に触れると同
時に、泣いたり笑ったり、心豊かに社会生活を
営む上で重要な位置づけだと言えるでしょう。
　メディア・アクセス・サポートセンター

（MASC）はこれらの問題を解決するため、平

成21年６月に映画・映像業界、障害者団体、提
供団体等の協力を得て設立されたNPOです。
主な目的は邦画・アニメの字幕、音声ガイドデー
タのアーカイブとその提供。映画は上映後、
DVD・Blu-ray・地上波・BS・CS・ネット配信・

携帯配信等多くのメディア展開が待っていま
す。すべてのメディアでバリアフリーを実現
するためには作品とセットでバリアフリー
データをしっかりとアーカイブしていく仕組
みが必要なのです。デジタル化とネットワー
クの環境が進めば必要な人が自動的に字幕や
音声ガイドを付けることも可能になりますの
で、その未来のために今から準備を進めてい
ます。
　ひとつの試みとして東京都大田区の蒲田宝
塚・テアトル蒲田で、字幕と音声ガイドによ
る、バリアフリー視聴鑑賞サポートを毎週日
曜日に始めました。最新の映画が観られる
ロードショー館での定期的なバリアフリー視
聴環境は全国でも初めてです。ここではイン
ターネット上のサーバを利用し、iPhoneやニ
コンUPなどの携帯端末を使った字幕表示を
実現し、映画館の設備投資を最小限にする新
しいインフラ作りが始まりました。約１年を
かけて技術開発を行い、全国の映画館にバリ
アフリー視聴環境を広げていきたいと考えて
います。
　障害の有無は関係なく、家族、友人みんな

で映画を観る。これが普通になるように私たち
の目標である「感動をみんなのものに」を実践
していきます。
メディア・アクセス・サポートセンター：

http://npo-masc.org/
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サポートセンター事務局長

川野　浩二
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日本大学経済学部講師　池田　光男

お店探訪 総論

お店探訪1 映画好きが「シネマの街」づくりに奮闘

貫く独創性、自家製で繁盛のラーメン店お店探訪2

　地域再興のために、人を呼び込むための求心
力を模索している町が多い。が、なかなか実現
できない。先頭を切ろうとする人物、支援しよ
うとする人材が出ないからだ。
　深谷ねぎで有名な埼玉・深谷市。１人の映画
好きの人物が、映画を通じて町を元気にしたい
という思いから立ち上がった。約30年間、映画
館のなかった深谷市に映画館を誕生させた。行
動を起こしたのは、いまは「深谷シネマ」を運
営するNPO法人「市民シアター・エフ」理事
長の竹石研二氏だ。
　映画館や敷地を市民の文化向上に役立てよう
と、さまざまな工夫を凝らし実行している。そ
の一環として、平成16年から毎年、行政や商工
会議所と共催で「花の街ふかや映画祭」も開催
している。竹石研二氏を中心にさまざまな人や
企業、行政が力を合わせ、いまや深谷市は映画
の町に変貌しようとしている。町の活性化のた
めには、ある事に熱狂的に取り組む人物が必要
である。また、足を引っ張らないことも大事で
ある
　２番目の事例の「らう家」の工夫は、“自家製”
を貫くこと、こだわりを徹底することに求めて
いる。ラーメン店は、いまや乱戦状態にあり、
顧客を常時引き付ける独創的な工夫が欠かせな
い。「らう家」の麺は、完成までに約半年かかっ
た自家製麺。具に使う旬の野菜も山地を開墾し

た自家農園で有機栽培、堆肥も自家製であり、
自家製尽くしである。ラーメンの味を決める
スープには、昔ながらの製法で醸造したしょう
ゆを仕入れて、経営者、顧客とも満足が出来る
理想のスープを開発している。
　工夫といっても、経営理念として何を求める
かの信念がなければならない。単なる思い付き
は工夫ではなく、競争が激しい時代の顧客の満
足度は得られない。
　３番目の事例は、銭湯の建造物の活用事例で
ある。銭湯の前を通るたびに、この立派な建造
物を活用して、町内を中心とした地域に何か役
立てられないのかと思うことが多い。特に２階
が何にも活用されていない銭湯を多く見かける。
　鳥取市の繁華街にある「日乃出湯」は、この
ような思いにぴったり当てはまる銭湯の建造物
の活用事例である。狙いは近所の人が楽しめる
集会場づくりだ。銭湯の２階にライブハウスを
設け、音楽を通じて「銭湯による町の社交場」
づくりを目指す。常連客に加え、積極的なPR
により県外からの観光客の誘致も視野にある。
東京を中心に活躍の夫婦のプロミュージシャン
だけに、後継者になるのには、苦渋の決断であっ
たと思われる。銭湯改革を目指した若さと新し
い感覚の後継者がより多く立ち上がり、日本の
伝統的な文化を絶やさないことを期待したい。

日本大学経済学部講師　池田　光男

お店探訪 総論

後継ぎはプロの音楽家、“ライブ銭湯”で再出発お店探訪3
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お店探訪1

映画を通じて街を元気に

　中山道の宿場町として発展した埼玉県深谷
市。幕末の天保14（1843）年には80もの旅籠が
軒を連ねていたという。ところが現在はバイパ
ス沿いの大型ショッピングセンターの進出に伴

い、駅周辺の商店街は人影もまばら。そんな環
境の中で、「映画を通じて街を元気にしたい」
との思いから映画館が生まれた。「深谷シネマ
チネ・フェリーチェ」（以下「深谷シネマ」と
表記）である。「チネ・フェリーチェ」とはイ
タリア語で「幸せな映画」の意。支配人の竹石
研二さんを中心に、さまざまな人や企業、行政
が力を合わせ、これまで約30年間、映画館のな
かった深谷市だったが、平成14年７月に映画館
を誕生させたのだ。

　平成22年４月。「深谷シネマ」は銀行跡地か
ら七ッ梅酒造跡へ移転し、新たなスタートを
切った。５月には累計来場者が20万人を突破、
深谷市民の生活にすっかり定着した存在となっ
ている。しかし、ここまでの道のりは決して平
たんなものではなかった。
　「深谷シネマ」を運営するのは、NPO法人市

街の映画館「深谷シネマ」
住所：埼玉県深谷市深谷町9-12　　代表者：竹石　研二さん　　電話：048・551・4592　　eメール：fc@fukayacinema.jp

300年間続いた造り酒屋「七ツ梅酒造」の建物を利用し、
平成22年４月に新装オープンした「深谷シネマ」
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お店探訪1

民シアター・エフ。理事長の竹石研二さんは50
歳を迎えるとき、この先の人生をどう生きるか
自問した。その結果が「小さな映画館を作りた
い」だった。
　幼い頃から映画に親しみ、今村昌平監督が設
立した横浜放送映画専門学院（現・日本映画学
校）で学び、映画会社で働いていた時期もある
ほど生粋の映画好きである竹石さん。理解のあ
る奥様が「好きにしていいよ」と言ってくれた
ため、定年まで10年を残し、当時勤めていた生
協を退職。「県北にミニシアターを！市民の会」
を経て平成12年にNPO法人を立ち上げた。そ
して商店街の老舗洋品店「フクノヤ」の空きス
ペースを利用し、深谷シネマの前身である「フ
クノヤ劇場」を開設する。最初の上映作品は、

お年寄りのリクエストに応えて「愛染かつら」。
９日間で1,150人ものお客様が足を運び、幸先
のいいスタートを切った。
　ところが次第に客足は落ち、建物の老朽化な
どの問題もあって、「フクノヤ劇場」は９か月
で閉館に追い込まれてしまう。それでも竹石さ
んは諦めず、会場を借りて定期的に映画鑑賞会
を開催したり、映画館のない近隣の街での上映
会を行うなど、地道な活動を続けた。そのかい
あって、深谷市の中心市街地活性化計画に基づ
く「深谷TMO（中小小売商業高度化事業）構想」
に「空き店舗を活用した映画館を運営する」と
いう企画案が採用され、映画館の常設が決定す
る。TMO事業の補助金でまかなえない設備費
を調達するために立ち上げた「シネマ基金」に
は、深谷市民や地元の企業から目標額を上回る
寄付が集まった。
　そして撤退した銀行の建物を改装してオープ
ンしたのが「深谷シネマ　チネ・フェリーチェ」。
NPOと行政がタッグを組み、さらに地元の市
民や企業が協力して生まれた「街の映画館」だ。
　「最初の２年間は無給に等しく、お客さんや
商店街の皆さんからの差し入れが本当にありが
たかったですね。幸いシネコンでは上映されな
い名作や、お客さんからのアンケートを参考に
して決められる作品を１週間単位で上映するな

どの方針が好評を博し、次第
に固定客も増えていきまし
た。現在は平均すると１日の
来場者約80人、１か月2,500
人といったところです」
　鑑賞料金は大人1,200円と
一般のシネコンよりも安い。
　「小さな映画館を作る」と
いう竹石さんの目標は達成さ
れた。しかし、それで終わり
ではなかった。区画整理のた
め平成22年４月、銀行跡地か

「深谷シネマ」を支えるスタッフたち。右端が竹石支配人

▲ 入口には深谷に関係するさまざまな
フリーペーパーが並ぶ

ロビーは即売会や展示会にも利用される

▲
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お店探訪1

ら七ッ梅酒造跡へ移転。ス
クリーンは銀行跡のシネマ
当時よりも一回り大きく、
59ある座席もより座り心地
がよくなった。また、ロビー
兼市民交流スペースを設
け、ギャラリーとしても利
用できるようにした。
　さらに、休館日の火曜日
は映画以外の催しに映画館
を提供している。６月末に
はトーキーに即興で音楽を
付けるピアニストのライブ
を開催、今後は地元出身の真打による落語も予
定されている。
　「みんなの力で完成した市民のための映画館
ですから、コミュニケーションの場となる映画
館を目指しています。せっかく900坪もある広
い敷地なので、少しずつ整備しながら、映画だ
けでなく、色々な文化を発信できる場になりた
いですね。たとえば深谷は関東でも有数の野菜
の生産地ですから、深谷の野菜を使ったレスト
ランやカフェがあったら喜ばれるんじゃないで
しょうか。いずれはここが深谷観光の拠点とな
り、外から遊びに来てくれる人々が増えてくれ
ればうれしいですね」
　平成16年から毎年、行政や商工会議所と共催
で「花の街ふかや映画祭」を開催したり、映画
撮影に協力するフィルム・コミッション事業を
手掛けるのも、映画を通じた街おこしの一環だ。
また、地域上映会にも力を入れている。現在の

「深谷シネマ」がある七ッ梅酒造跡を舞台にし
た映画「SRサイタマノラッパー」は「ゆうば
り国際ファンタスティック映画祭2009」でグラ
ンプリを受賞し、深谷市で育った入江悠監督を
一躍有名にした。
　「いずれは夏の夜、野外で映画を上映したい。
野外映画を家族揃って観に来るなんて、すごく

いい思い出になると思いませんか？　そうやっ
て観た映画は、内容も鮮明に記憶に残るもので
す」と竹石さんは言う。
　映画という娯楽の提供だけでなく、文化を発
信し、コミュニティとしての役割も果たす「深
谷シネマ」。竹石さんの映画が好きだという思
いと深谷の街を元気にしたいという思いがひと
つになって生まれた、深谷が誇る「街の映画館」だ。

▲59の席がある上映ホール

▲  「深谷シネマ」は二番館。シネ
コンなどでロードショーが終
わってDVDが発売されるまで
の間に、手作りのアンケート用
紙を利用して上映作品が決め
られる

▼ 吉永小百合さんが寄せた
色紙。このほか、山田洋
次監督や大林宣彦監督な
ど多数の監督や出演者が
来場し、トークイベントも

館内はバリアフリー。廊下（写真）には手す
りがついており、車椅子用トイレも完備

▲
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　「北のらー麺『らう家』」（以下「らう家」と
表記）は、独自に開発した麺を自家製麺してい
るほか、山地を開墾してつくった農園で野菜を
栽培し食材にしている親子二世代のラーメン店
である。コシの入った歯ごたえのあるちぢれ麺
に自慢のスープ（出汁）、具の野菜類まで自家
製だ。とくに旬の新鮮な野菜が好評で、週末に
は家族連れの多い人気のお店だ。

　昭和54年７月、北海道ラーメンのフランチャ
イズ店として開業した。ラーメンブームのはし
りのころで、市内でも数少ない「北のラーメン」
店として親しまれてきた。
　スタッフは、経営者の白水さんと二男の宏和
さん、三男の宏明さんの３人。「息子２人に頼
るつもりはなかったのですが、２人とも高校、
大学時代から進んで店を手伝ってくれて。いつ
の間にか一緒にやっていました。キャリアは15
年以上になりますね」と、頼もしい助っ人に満
足そうだ。
　麺、みそ、しょうゆの素材が本部から提供さ
れる。味付けは店独自の裁量に任されてはいる

が、白水さんは、「お客様の嗜好や好みの変化
は早い。同じ素材で画一的ではなく、スープに
こだわりスープにあった麺をつくりたい」と、
思い続けてきた。ただ、本部のしょうゆや市販
のしょうゆでは、思い通りのスープの味は出せ
ないというジレンマがあった。
　８年前、大手しょうゆメーカーが原料は大豆
のみ、しかも昔ながらの製法で醸造している
しょうゆの存在を知り、自信が湧いた。「この
しょうゆで理想のスープと、スープに合わせた
麺づくりに挑戦できると思ったらたまらなかっ
た」という。平成15年４月、親しまれてきた「北
のラーメン」のイメージは保ちながら、コシの
しっかりした麺づくりを求めて香川県坂出市の
製麺機メーカーを訪れた。１週間近く滞在して
製法の基礎から学んだ。麺の固さや柔らかさは
小麦粉と加水率（小麦粉に混ぜる水の率）がポ
イントだ。以来、３か月間はメーカーから宅配
便で試作品を送ってもらいテストの繰り返し。

麺も野菜も自家製で人気

「北のらー麺『らう家
や

』」
住所：福岡県北九州市八幡西区則松６−13−１　　代表者：白水　強志さん　　電話：093・603・2344

お店探訪2

▲「らう家」の全景

▼32席ある店内
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半年後に理想の麺をつくり上げた。その年の10
月、自家製麺に切り替えると同時にフランチャ
イズを脱会した。
　早朝５時から麺づくりが始まる。２種類の小
麦粉と鹹

かん

水
すい

（塩辛い水）、水を合わせてかき混
ぜるミキシング（小麦粉を機械にかけて麺帯状
に伸ばす繰り返し作業＝荒麺帯）、さらに圧力
を加えて麺を伸ばす（ロール）ことで麺の歯ご
たえを作り出し、最後は麺帯を切り刃に通して
麺玉にし、二日間熟成させて完成となる。
　アルカリ性の鹹水は、小麦粉のたんぱく質グ
ルテンの性質を変化させ、麺のコシやツヤを生
み出す重要な部分なので配合がポイントにな
る。当初は、「いつもより歯ごたえがない、柔
らかすぎる」とか、「固すぎる」といった苦情
もあったという。ミキシングの際の加水率も温
度や湿度によって微妙に変化する。加水率は一
般的には40％だが、らう家では38％にしている。
　現在、月産5,200食。一番人気は、みそラー
メン。スープのみそは熊本産の赤みそ。このみ
そで20種類以上のレシピを厳選した自信作だ。
自家製麺に切り替えてからの売り上げは２割増

で維持している。
　自家製麺に切り替えた同じころ、店から12キ
ロほど離れた郡部の山中にトマトとキュウリの
苗を植えたところ生育がよかったことが野菜を
つくるきっかけになった。ここは祖父が所有す
る竹林とクヌギ林で広さは3,300平方メートル。
雑木を伐採して開墾し、落ち葉を集めて腐葉土
にしたり、堆肥づくりから始めていった。
　現在は、農家から借りた３か所の畑と合わせ
て4,300平方メートルに広がり、「らう家農園」
と呼んでいる。牛ふん、草木のチップ、米ぬか、
糖蜜などによる堆肥は自家製ですべてが有機栽
培だ。
　今年は、昨年秋につくった堆肥で２月初めに
春野菜の一番まきをした。ジャガイモ、サニー
レタスを植え付け、小松菜、ハーブなどの種ま
きをしてきた。堆肥は近隣の牧場から牛ふんの
堆肥や乾燥鶏ふんを取り寄せるなど経費もかか
る。「店の経営からみれば赤字。でも毎朝、収
穫した新鮮野菜の味がその日のお客様に伝わり
満足し理解してもらえれば本望です」と、野菜
づくりの意義を強調した。
　年に数回、旬の野菜が50円で店先に並ぶが、
安全・安心な「らう家農園」の野菜はお客様も
承知していてまたたく間に売り切れる。売り上
げはユニセフに寄金している。
　８月１日には福岡市の都市圏に近い宗

むな

像
かた

市内
に「宗像店」がオープンする。三男の宏明さん
が店を任された。「らう家」は、初めて経験す
る新たな試練に向かって、動き始めている。

お店探訪2

▲ スタッフの（左から）白水
さん、宏明さん、宏和さん

▲一番人気のみそラーメン

「
ら
う
家
農
園
」
で
エ
ン
ド
ウ
の
収
穫
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　自宅に風呂が普及した現在、減少の一途をた
どる町の銭湯。そんな中、新しい地域の拠点を
作ろうとチャレンジしている銭湯が、鳥取市内
にある。日本の伝統ともいえる銭湯と、新しい
町の賑わいを作り出すライブハウスとのコラボ
レーション。その斬新な取り組みを取材した。

　JR鳥取駅から徒歩５分の繁華街に湧きだす
鳥取温泉。その温泉を活用した銭湯が「日乃丸
温泉」だ。店主は、三代目の松本正嗣さん。プ
ロのミュージシャンとしても活動する松本さん
は、温泉と音楽の二つの側面から、「日乃丸温泉」
を新しい賑わいの拠点にしようと奮闘している。
　「日乃丸温泉」ができたのは昭和の初め。こ
の地で医院を開いていた松本さんの祖父が、入
院患者用の湯治浴場として開いたのが最初だ。
昭和12年ごろからは、一般の入浴も受け入れる
ようになり、以来、ずっと町の銭湯として地域

の人たちに愛されてきた。
　「鳥取市で銭湯というと温泉が当たり前なん
です。だから、自宅に風呂があっても、温泉で
ゆっくり浸かりたいと通ってくれているお客様
も大勢います」。鳥取市民の銭湯好きについて、
松本さんはこう語る。
　もともと後を継ぐ気はなかったという松本さ
ん。鳥取の高校を卒業後、東京の大学に進学し、
バンド活動に没頭。そして、上条恒彦、吉田拓
郎らのバンドでプロギターリストとしてデ
ビューを果たした。奥さんはピアノ、キーボー
ド奏者の菊池ひみこさん。二人は東京を拠点に
幅広く音楽活動を行っていた。
　そんな中、父親の体調が悪化。三人兄弟の長
男であった松本さんが後を継ぐことになった。
　「一番の決め手は、妻が同意してくれたこと
ですね。年に数回は帰省していましたので、鳥
取に愛着もありましたし、伝統ある銭湯を守っ

公衆浴場「日乃丸温泉」
住所：鳥取市末広温泉町401　　代表者：松本　正嗣さん　　電話：0857・22・2648

銭湯とライブの“コラボ”

▲「日乃丸温泉」の外観。
　２階がライブハウス「After Hours」

お店探訪3

「日乃丸温泉」浴場内部▼
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ていきたいという思いもありました」と、当時
の心境を振り返る。
　三代目を継ぐにあたり、一番に考えたのが「音
楽活動をできる拠点をつくりたい」ということ
だった。銭湯の建物もかなり老朽化しており、
改築が必要だったことに加え、今後の経営も見
据えて、新しい集客施設を作ろうと考えたのだ。
　「銭湯は町の社交場だと思うんです。近所の
人が集って世間話をしたり、コミュニケーショ
ンをとる場所なんです。だから、それにプラス
して、音楽をテーマにした新しい社交場を作っ
てはどうかと思ったんです」
　そして「日乃丸温泉」は、平成８年にリニュー
アルを果たした。１階には設備も新しくした銭
湯、そして２階には念願のライブハウス「After 
Hours（アフターアワーズ）」をオープンさせた。
　以前の銭湯は、中央に浴槽があるだけの昔な
がらの設備だったが、シャワーやカランも完備
し、お客様の使いやすい設備に作り替えた。一
方、そのほかの部分については、常連客が親し
めるような、昔ながらの雰囲気を残すよう心が
けた。
　ライブハウスは、音楽をゆっくり楽しむ「ジャ
ズクラブ」をイメージした落ち着いた大人の空
間だ。本格的な機材を完備したステージも設け、
週末を中心にジャズやフュージョンのライブを

開催。プロミュージシャンから地元のアマチュ
アバンドまでが幅広く出演し、鳥取の音楽シー
ンをリードする店として、音楽を愛する幅広い
年代層から支持を集めるようになった。
　「今では、ライブハウスで音楽や食事を楽し
んだ後に、銭湯に入って帰ったり、銭湯の後に
２階に上がって湯上りのビールを楽しんでいく
お客様が増えましたね。でも女性の場合は、お
風呂でお化粧を落とした後では、２階に足を運
びにくいという面もあり、１階と２階の連携と
いう面では、もっとアイデアを出していかない
といけませんね」と課題を語る。
　昭和初めには30〜40軒あったという鳥取市内
の銭湯も、現在ではわずか４軒。「温泉」とい
う付加価値があるとはいえ、新しい集客の取り
組みは大きな課題である。そのポイントは「オー
プンにしていくこと」と語る松本さん。常連客
を大切にしながらも、新規のお客様や県外の観
光客にも積極的にPRし、従来の枠を超えた集
客を狙っていくことが大切だと考えている。
　今後は、温泉という付加価値を活かした健康
イベントなども開きたいと考えている松本さ
ん。温泉と音楽という特色を生かして、「人の
集う場所」を作りたいという思いが、着々と形
に現れている。

お店探訪3

三代目の松本正嗣さんと、奥様の菊池ひみこさん

　「After Hours」のライブ風景
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　平成20年から京都府美容業生活衛生
同業組合の特相員を務める小出伸一さ
んは「相談を受けたら、少しでも経営
に役立つアドバイスをしてあげたい」
と話します。長年にわたって自らが経
営にあたり、しかも常に第一線に立っ
て美容業に邁進してきた経験から、帳
簿をみればわかるとか。同業者ならで
はの視点で、仕入れや在庫管理、店の

“ウリ”や、商圏の範囲、顧客層等に
ついても踏み込むそうです。店舗経営
に必要な知識と的確で親身なアドバイ
スに、相談者の中には細かくメモをと
る人がいるのも頷けます。今年度は相
談が多く、特に６月は週に２、３件の
ペースで相談を受けているそうです。
これだけ力を注いで相談に対応すると
件数も多いので、疲れるでしょうと尋
ねたところ、「こちらも勉強させても
らってる。疲れを感じるどころか楽し
い」と笑顔で答えてくれました。この
真摯さも小出さんの魅力ではないで
しょうか。さらに、時には言いにくい

こともさらりと言える巧みな話術は天
性のもののようです。「ざっくばらん
に世間話をするように相談者と向き合
うようにしています」という姿勢は、
相談者にとっては心を開いて相談でき
る強い味方と感じてもらえるようで、
融資申込には必要でない書類まで提出
してこられ、慌てて返却されることも
あるそうです。
　小出さんには「京都の美容業界を盛
り上げたい」との熱い思いがあります。
今年度から同組合では、安全・安心な
出張理容・美容制度の確立のために、
京都府理容生活衛生同業組合と協調し
て届出制による適切な管理体制を求め
る取り組みを実施する予定で、監事と
しても尽力したい、とおっしゃってい
ます。
　経営を息子さんに譲った自店では、
日本政策金融公庫の融資を受け店舗改
築を行っており、完成を楽しみにして
おられます。

経営にプラスになるアドバイスを
京都府美容業生活衛生同業組合　経営特相員

小出　伸一さん

特相員だより特相員だより特相員だより

特相員だより特相員だより

特 相 員 だ よ り

特相員だより

★くわしくは、お気軽に支店窓口にお問い合わせください。
　　〔ホームページアドレス　http://www.jfc.go.jp/〕

国民生活金融公庫は平成20年10月、農林漁業金融公庫、中小企業金融公庫、国際協力銀行（国際金融等業務）と統合し、株式会社日本政策金融公庫となりました。

生　活　衛　生　融　資　の　ご　あ　ん　な　い

ご融資額

お使いみち 設備資金
（店舗改装、機械更新など）

7,200万円以内～
４億円以内

（業種により異なります）
ご融資額

お使いみち 設備資金
（店舗改装、機械更新など）

運転資金
（材料仕入、諸経費支払など）

１億5,000万円以内～
７億2,000円以内

（業種により異なります）
5,700万円以内

●生活衛生同業組合等の経営指導を受けている方にご利用いただける生活衛生改善貸付（無担保・無保証人）もお取扱いしています。

●一般貸付● ●振興事業貸付●
　振興計画の認定を受けている生活衛生同業組合の組合員の方にご利用いただけます。

～飲食店営業・喫茶店営業・氷雪販売業・食肉販売業・食鳥肉販売業・旅館業・
浴場業・クリーニング業・興行場営業・理容業・美容業を営む皆さまへ～
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http://www.k.jfc.go.jp/

事業資金相談専用ダイヤル

0570－054649
マルゴト　ヨ　ロ　シ　ク

・ 最寄りの公庫の支店（国民生活事業）等で、必要な
書類などについてお気軽にご相談ください。

・ 借入申込書は、公庫の支店（国民生活事業）またはホー
ムページ（http://www.k.jfc.go.jp）から入手できます。

・ 加入されている生活衛生同業組合へ「振興事業に係
る資金証明書」の交付申請をしてください。

・ 「振興事業に係る事業計画書」を作成すると、利率
がより有利な条件となる場合があります。

・ 借入申込書、振興事業に係る資金証明書を公庫の支店（国民生活事業）
へご提出ください。

・ お申込みの際は、他に確定申告書・決算書（２期分）や設備資金の場
合は見積書などが必要となります。詳しくは、最寄りの支店にお尋ね
ください。

・ご商売の状況などについて、公庫の担当者がお尋ねします。
・ご面談時には、帳簿などの資料をご持参いただきます。

・ ご融資が決まりましたら、借用証書などのご契約書類をご郵送いたし
ます。

・ 印鑑証明書等の必要書類を添えて、公庫の支店（国民生活事業）へご
提出いただくと、２〜３日後に、ご希望の金融機関の口座へ送金され
ます。

　※審査の結果、お客様のご希望に添えないことがあります。

日本政策金融公庫（国民生活事業）から

融資を受けるにはどうすればいいの？

平成22年７月14日現在の振興事業貸付の利率は次のとおりです。
　◆設備資金・・・特利Ｄ（注１）年1.00％～ 2.75％　◆運転資金・・・特利Ａ（注２）年1.75％～ 3.40％

（注１）事業計画書を策定し生活衛生同業組合の検証を受けられた方で、お使いみちが振興事業特定施設設備の場合
（注２）標準営業約款登録営業者、または事業計画書を策定し生活衛生同業組合の検証を受けられた方で、お使いみちが運転資金の場合

※利率は金融情勢によって変動いたしますので、お借入の利率は、記載されている利率とは異なる場合がございます。

　今回は、日本政策金融公庫（国民生活事業）から実際に融資（振興事業貸付）を受けようと思ったと
きに、どのような手続きが必要なのかをご紹介します。

融資のご相談

「振興事業に係る資
金証明書」交付依頼

融資のお申込

ご面談

ご融資

　詳しくは、事業資金相談専用ダイヤル、もしくは最寄りの支店（国民生活事業）にお問い合わせください。

設備資金については、ご融資日から２年間、融資制度に定める利率から年0.5％引下げとなります。

有利な条件（固定、長期）で
安心してご利用いただけます！

融資トピックス
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　本年５月下旬に事業仕分け第２弾として国所
管の公益法人が実施する事業について、事業仕
分けが実施されました。
　生衛業関連の事業では、当全国指導センター
の「生活衛生振興助成費等補助金」と「クリー
ニング師研修等事業」のほか、㈶理容師美容師
試験研修センターの「管理理容師・美容師講習
事業」が仕分けの対象となり、５月24日に開催
された行政刷新会議ワーキンググループによる
事業仕分けでは、いずれも「廃止」という厳し
い評価結果がくだされました。
　また、６月10日に開催された厚生労働省の行
政事業レビュー公開プロセス（省内事業仕分け）
においては、都道府県生活衛生営業指導セン
ターに対する国庫補助金「生活衛生営業指導費
補助金」が対象となり、これについても「廃止」
の評決結果がくだされました。（評価結果等に
ついては別記参照）
　しかしながら、これらの結果は、あくまでも
行政刷新会議WG及び行政事業レビュー公開プ
ロセスでの評価であり、とりまとめコメントに
あるように事業・施策目的には賛同する意を表
されているものや、関係業法等の改正を必要と
するものがあることなどから、廃止という評価
が直ちに補助金及び各事業の廃止に繋がるもの
ではありません。最終的な取扱いは、厚生労働
省の政務三役（大臣・副大臣・政務官）、政府
与党の政策判断に委ねられています。
　現在、16業種の全国生活衛生同業組合連合会
を中心として、当全国指導センター並びに都道
府県指導センターに対する国庫補助金と、ク
リーニング師研修等事業、管理理容師・美容師
講習事業の継続について、署名活動のほか、関
係各方面への働きかけを行っていただいており
ますが、皆様方には現状をご理解の上、今後と
もご支援を賜りますようお願い申し上げます。
　≪事業仕分け結果≫
　◆「生活衛生振興助成費等補助金」＝廃止（説

明責任を果たしつつ、政策目標を達成する上で
より効果的な仕組みにより行うべき）
　＜とりまとめコメント（抄）＞　評価者全員
が、中小零細の方々の衛生面について、国が何
かしらのサポートを行うべきであること、この
事業の目的自体に関しては大きな疑問は持って
いない。…施策の目的には非常に賛同するもの
があり、そのために必要であれば国として税金
を使ってやるべきであると考えるが、…国民の
皆さんに必要だといえるほど自信のある説明を
いただいていないので、当ＷＧとしては、廃止
とさせていただく。十分な説明と十分な効果測
定を行っていただきたい。
　◆ 「クリーニング師研修等事業」＝廃止（国

による研修義務付けの見直し）
　＜とりまとめコメント（抄）＞　内容はともか
く、この制度自体がうまくいっていない、…国
が義務付ける必要性についての納得の得られる
回答はなかった。結論としては権限付与自体の
廃止だが、内容としては、国が義務付けること
自体を見直す、行うにしても中身について精査
する、ということを結論としたい。
　◆ 「管理理容師・美容師講習事業」＝廃止（直

ちに）（管理理容師・美容師講習の廃止）
　＜とりまとめコメント（抄）＞　この講習制度
の建てつけ上、理容師・美容師が２名になった
ら受けなければならないことの合理性が、本日
の説明では理解できなかった。…このため、権
限付与自体の廃止、すなわち、２名になると受
けなければならないという講習制度自体の廃
止・見直しを結論とさせていただく。
　◆「生活衛生営業指導費補助金」＝廃止（直ちに）
　＜とりまとめコメント（抄）＞　国、自治体、
団体等の役割を厳密に精査の上、全体のスキー
ムを立て直すべき。国からの補助は廃止し、そ
の実施については各都道府県生活衛生営業指導
センターの判断に委ねる。

○生衛業関連事業等に対する「事業仕分け」の結果について（お知らせ）

センターにゅうす
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せいえい
掲 示 板
せいえい
掲 示 板

　◆「すし検定」に挑戦してみよう！ 

　全国すし商生活衛生同業組合連合会は、す
しの豊かな食文化を多くの消費者に知っても
らうため、「すし検定」と銘打った検定問題
を同連合会のホームページにアップしてい
る。
　検定にチャレンジする前に、すしに関する
歴史から種類・すしダネの知識、すしの栄養
学やすし魚の効用、すしのおいしさをささえ
る名脇役の意外な役割、すしの文字や魚の漢
字、さらにすし屋を楽しむ雑学まで、６分野
から70余りのすしに関する知識や雑学を学
ぶ。そのうえで、検定にチャレンジしてもら

う。
　検定の出題数は
25問。20問 以 上
正解すると合格、
それ未満だと「再
チャレンジしてく
ださい」の表示が出る。合格の場合はサイト
画面に必要事項を入力、発行ボタンをクリッ
クすると合格証が自動発行される。
　学習、検定問題挑戦、合格証発行はいっさ
い無料。「すしをよりよく理解すれば、いま
まで以上にすしが身近な食べ物としてすし屋
に行くのが楽しみになり、板前さんとのコ
ミュニケーションも弾みます」と同連合会。
　あなたも１度、挑戦してみては？
　http://www.sushi-all-japan.or.jp/

せいえい
掲 示 板
せいえい
掲 示 板

　♣今夏のクールビズがスタート

　全国理容生活衛生同業組合連合会は６月１
日、記者会見を開き、全理連傘下の理容店が
地球温暖化対策の一環として実施する「クー
ルビズ理容室」運動の実施と「クールビズ・
ヘア」入賞作品を発表した。
　「クールビズ理容室」運動では、全国の理
容店が室温28℃の「クールビズ理容室」と
してエアコンの温度を調整し、地球温暖化対

策に協力する。
　また、「髪を1cm切って
体感温度を1℃下げる」を
キャッチフレーズとした

「クールビズ・ヘアスタイ
ル」を全国の理容師から募
集。計141作品の応募があり、審査の結果、
最優秀賞に矢野敦史さん（京都府）の作品＝
写真＝など13作品が受賞した。
　http://www.riyo.or.jp/

　♠「第１回氷屋川柳」受賞者決まる

　全国氷雪販売生活衛生同業組合連合会は６
月６日、東京都台東区の上野恩賜公園・大噴
水前広場で開催した「2010 TOKYO 純氷ま
つり」で、「第１回氷屋川柳」の受賞者を発
表した。
　最優秀賞は、福岡県・柳本昭子様の「純氷
を 掴んではしゃぐ もみじの手」でした。
　このほかの受賞者は次のとおり。

　▽優秀賞＝奈良県・中野尚子様「温暖化 
地球を氷で 冷やしたい」、東京都・小野史様

「政治家よ 氷に学べ 透明度」
　▽佳作＝東京都・田崎信様「沈黙を グラ
スの氷が まず破り」、愛知県・恒川理恵様「か
き氷 分け合い解けた わだかまり」、福岡県・
草野弘子様「氷屋の 氷にまさる 氷なし」
　各受章者には、QUOカードが進呈された。
　http://www.icenet.or.jp/
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　昨年（平成21年）夏以降、引火性溶剤を用い
るドライクリーニング工場に関して、クリーニ
ング業者の建築基準法第48条の用途規制違反

（引火性溶剤を用いるドライクリーニング工場
は原則として工業系用途地域のみ立地可能）が
発覚し、現在、国土交通省において、ドライク
リーニング工場の立地に関する実態調査が行わ
れているところですが、国民の皆さまに安全・
安心なクリーニングサービスを提供するため、
クリーニング所における引火性溶剤のより適正
な管理及び使用をこれまで以上に徹底すること
を求められているところです。
　そのため、「クリーニング所における衛生管
理要領」（昭和57年３月31日環指第48号）に規
定する引火性溶剤（有機溶剤）の管理方法につ
いて、消費者の代表、生活衛生関係営業に関す
る有識者、安全工学の専門家、ドライクリーニ
ングに関する営業、機械及び溶剤の専門家等か
ら成る「引火性溶剤管理ワーキングチーム」を
設置し、営業者が講じている措置の実情把握及
び管理方法の改善方策について検討を行うこと
により、ドライクリーニングを営むクリーニン
グ所での引火性溶剤の管理をより安全なものと
するための検討を行いました。
　ドライクリーニングで使用する引火性溶剤

（有機溶剤）の管理の在り方、引火性溶剤の管
理に係るクリーニング所における衛生管理要領
の見直しなどを検討事項として計４回を開催し
ており、その概要についてご紹介します。

クリーニング業の現状
　クリーニング営業には一般クリーニング所

（リネンサプライを含む）、クリーニング取次所
等の業態があります。
　一般クリーニング所は、自家処理施設を有し、
家庭等から出される洗濯物を扱うクリーニング
店をいいます。なお、リネンサプライは繊維製

品を貸与して使用させ、その使用後に回収して
洗濯をし、さらにこれを貸与することを繰り返
して行う事業をいいます。
　クリーニング取次所は、自らはクリーニング
をしないで、顧客と洗濯物を処理するクリーニ
ング所との間に立ち、洗濯物の受取・引渡のみ
を行う営業をいいます。
　クリーニング方法の種類としては、大きく分
類してランドリークリーニング（水を使用）と
ドライクリーニング（水を使用しない）があり
ます。
　平成20年度の全国のクリーニング業の営業施
設数（届出数）は137,097施設で、平成12年度
と比較して15.6％減となっており、そのうち、
一般クリーニング所は38,165施設と18.1％減、
クリーニング取次所は98,932施設と14.5％減、
従業クリーニング師数は57,742人と13.7％の減
となっています。
　ドライクリーニングの溶剤使用機器について
は、石油系溶剤を使用する機器の割合が増加傾
向にあります。

クリーニング業の経営実態
１．クリーニング事業所の経営規模
　クリーニング事業所は、大多数が中小企業で
あり、従業者数４人以下の事業所の割合が全事
業所の約82％を占めています。（平成18年）

〜クリーニング所における引火性溶剤の管理について〜
生活衛生関係営業等衛生問題検討会の概要

ドライクリーニング溶剤別使用機器台数の動向

厚生労働省健康局生活衛生課調べ
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厚生労働省から

２．クリーニング事業所の収入
　クリーニング事業所は、大多数が中小企業で
あり、収入が1000万円以下の事業所の割合が全
事業所の約67％を占めています。（平成16年）

クリーニング所における火災の発生状況
　前述のとおり、平成20年度における一般ク
リーニング所は38,165施設であり、平成20年の
消防白書によると、一般クリーニング所の火災
発生件数は56件（0.19％）となっています。（そ
のうち引火性溶剤が着火点になったものは４件

（0.01％））

論点整理と対応案

　基本的な考え方として、クリーニング所のう
ち、引火性溶剤を使用するドライクリーニング
所において、引火性溶剤使用による引火、爆発
のリスクを低減することを目的としています。
　リスクの低減に関し、既存施設と新規施設の
対策に違いがあることを留意し、既存施設にお
いては、ソフト面を中心とし、稼働中の施設、
機械等設備を用い、更なる対策を講ずることを
基本とします。また、新規施設においては、ハー
ド面も含め、安全対策を考慮した施設、機械等
設備を導入することを基本とします。
　第４回のワーキングチームにおいて、「引火
性溶剤管理ワーキングチーム報告書（案）」を
提示しており、今後は、取りまとめた本報告書
を踏まえ、「クリーニング所における衛生管理
要領」の改正を行うこととしています。

従業者規規模別事業所数

総務省「事業所・企業統計調査」

収入規模別事業所数

総務省「サービス業基本調査」

（参考） 住宅または住宅と併設の建築物を除く、防
火対象別の火災発生割合
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景気動向調査 ※景気動向等調査の詳細については、全国センターのホームページにも掲載しております。
URL（http://www.seiei.or.jp）

　生活衛生関係営業の景気動向等調査は、㈱日本政策金融公庫国民生活事業が生活衛生関係営業の景気
動向や設備投資動向などを把握するため、四半期ごとに実施しているものです。今回は、平成22年１〜３ 
月期の調査結果の中から一部をご紹介します。
　調査は全国９業種3,220企業を対象として２月上旬に個別訪問面接により実施したものです。

生活衛生関係営業の平成22年度設備投資動向
−生活衛生関係営業の景気動向等調査結果から−

 日本政策金融公庫 国民生活事業本部
生活衛生融資部 生活衛生情報支援グループ　中塚　博和　

　平成22年４月以降１年間の設備投資計画については、「予定あり」6.9％（前年同期6.5％）、「未
定」19.8％（同20.0％）、「予定なし」73.4％（同73.5％）となっています。前年同期と比べて、「予
定あり」は0.4％増加、「未定」「予定なし」は横ばいとなっています。
　設備投資を「予定あり」とする企業を業種別に高い順にみると、「公衆浴場業」19.7％（前年
同期15.8％）、「ホテル・旅館業」17.8％（同14.2％）、「映画館」12.1％（同14.0％）となっていま
す。

　設備投資計画の内容は、「機械・設備の購入」64.7％（前年同期58.9％）、「店内改装」43.4％（同
38.8％）、「店舗増改築」9.5％（同14.4％）、「店舗新築・購入」7.2％（同10.0％）の順となってい
ます。

図１　平成22年度の設備投資計画の実施予定割合（業種別）

図２　設備投資計画の内容（複数回答）

～依然として冷え込み続く生活衛生関係営業の設備投資～
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※景気動向等調査の詳細については、全国センターのホームページにも掲載しております。
URL（http://www.seiei.or.jp）
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　設備投資計画の動機は、「設備の更新等事業の維持継続」78.7％（前年同期73.7％）、「衛生水準・
安全性の向上」16.7％（同12.9％）、「同業態業種の支店・店舗の拡充」10.4％（同14.4％）、「人
員合理化・省力化・経費削減・増加の抑制」7.7％（同6.2％）の順となっています。

　設備投資予定金額では、「100万円以下」37.1％
（前年同期29.2％）、「100万円超〜 300万円以下」
28.5％（同30.1％）、「300万円超〜 500万円以下」
9.0％（同8.6％）となっています。500万円以下
の小口投資は、全体の74.6％（同67.9％）を占め
ています。
　「100万円以下」は前年同期より7.9％上昇し、
必要最小限の設備投資を予定していることがう
かがえます。

図３　設備投資計画の動機（複数回答）

図４　設備投資予定金額
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平成21年度
生活衛生関係営業活性化調査

冊子をご希望の方は、
日本政策金融公庫 国民生活事業本部
生活衛生融資部　生活衛生情報支援グループまでご連絡ください。

（無料・在庫限り）
TEL　03−3270−1653

顧客満足経営事例 （20事例） の詳細は、
㈶全国生活衛生営業指導センターのホームページにも掲載されて
います。
URL（http://www.seiei.or.jp/db-kouko/index.html）

生活衛生関係営業の
　　顧客満足経営事例
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　㈳全国消費生活相談員協会では、今年度の
テーマを「クレジット110番」とし、去る５月
８日・９日の両日、全国７支部で電話相談を実
施、164件の相談を受理しました。
　近年、消費者トラブルは多種多様に発生して
います。クレジット契約が関わる苦情も多く、
その内容は複雑化しています。昨年12月１日に、
改正割賦販売法・特定商取引法が本格施行され、
指定商品・指定役務制の廃止をはじめとして大
幅な規制強化が図られました。割賦販売法では
適正与信義務の法定化、過剰与信規制の強化な
どが盛り込まれたことを受け、その後どのよう
な変化をもたらしているのか等、クレジット契
約に関わる実情の把握の重要性が「クレジット
110番」テーマの背景でした。
　結果の集計は、国民生活センターの相談分類
によるほか、特にクレジット契約が関わる相談
については、特徴的な問題をピックアップして
問題の把握に努めました。
　相談は、必ずしも当事者からとは限りません。
相談者は男性41％、女性が58％であるのに対し、
相談内容の当事者、つまり契約当時者は男性
51％、女性48％で、女性が積極的に相談をして
いる様子が伺えます。グラフ１のとおり、相談
者、契約当事者共に50代以上の割合が高く90代
からの相談もありました。

＜グラフ１＞

＜グラフ２＞

　グラフ２は信用供与（クレジット）の有無に
ついての結果です。信用供与の有る相談は
59％、無い相談が21％、次いで借金契約に関す
る相談16％、不明・無関係４％でした。また、
借金契約にはクレジットカードのキャッシング
機能を利用した契約も含まれていました。「ク
レジット110番」のテーマに沿った相談が多く
寄せられたと捉えています。
　クレジット契約が伴う相談についての集計結
果は以下のとおりでした。
　相談内容を大きく６項目に分類し問題点を把
握しました。なお、問題を複合的に含んでいる
場合も多く見受けられましたが、ここでは、１
番の問題点に着目して分類しました。（　）内は、
同類の件数です。

⑴ クレジット契約が介在しなければ、発生しな
かったと思われる問題

①高額や過量の商品購入（14件）
◦訪問販売での契約が多い。
＜事例＞　実家の80歳の母が１年前から大量の
布団を購入していた。クレジット会社、３社か
ら引き落としがあり総額で100万円を超えてい
るようだ。母は認知症で最近成年後見制度の手
続きも始めている。年金暮らしなので支払えな
い、解約できないか。（女性　48歳　家事従事者）

「クレジット 110 番」集計結果から
＜㈳全国消費生活相談員協会　消費生活専門相談員　長原　久恵＞

相談者・契約当事者の年齢

相談者年齢
契約者年齢

45

40

35

30

25

20

15

10

5

0
10代 20代 30代 40代 50代 60代 70代 80代 90代 未記入

無
販売信用
借金契約
不明・無関係

無
21％

不明・無関係
４％

借金契約
16％

販売信用
59％

信用供与の有無
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消費生活相談の現場から

②決済代行業者の介在（７件）
◦ クレジット会社の業務を代行している事業者

が介在している契約。加盟店は決済代行業者
との契約。決済後に加盟店の問題性に気づき、
トラブルになる。

＜事例＞　高収入が得られると言うサイトの広
告をクリックしたら、出会い系サイトに接続さ
れた。税金対策として英数字を打つよう指示さ
れ、さらに支援を受けるためのポイント購入に
誘導されてカード決済した。ポイントが無く
なった途端に、相手方と連絡が取れなくなった。
カード会社２社で27万円の支払いが発生したが
詐欺だと思うので支払いたくない。

（女性　28歳　給与生活者）

⑵ インターネットや海外での契約に関する苦情
（９件）

◦ 決済後、相手方と連絡不能や、言語が違い苦
情を伝えられない等のトラブルもあり不当請
求に結びつくケースも多い。

＜事例＞　「30日間返金保証」とあったので、
不必要なソフトを削除するパソコンソフトをオ
ンライン上で購入。クレジットカードで決済し
た。ダウンロードしたが思ったほど効果が無く
返金希望を伝えようとしたら、申し込み時は日
本語表記だったのに、全て英語表記になってい
て、返信の内容が理解できない。

（女性　60歳　給与生活者）

⑶ クレジットや、支払い方法等、クレジット会
社の説明不足や一方的対応への不満。多くは
リボルビング払いに関する苦情（９件）

＜事例＞　インターネット通販でテレビを購
入、クレジットカードで一括払いを選択したの
に、リボルビング払いになっていた。手数料が
高いので、苦情を言おうと電話したが有料の上、

音声ガイダンスばかりでオペレーターが出たの
は一度だけ。説明が不十分で、支払い方法も自
由な選択もなく、苦情対応も悪い。
 （男性　58歳　無職）

⑷ 信販会社との契約や利用限度額等、信販会社
の対応が異なる、あるいはクレジットカード
の契約を拒否された等の苦情（11件）

＜事例＞　最近新たにクレジットカードを作っ
た。初めの利用限度額は50万円だが一度引き落
としがあれば増額請求可能と言われたので請求
したが断られた。他社のカードは上限が120万
円で、見合う年収はある。

（女性　50歳　給与生活者）

⑸ 品質不良や、倒産によるクレジット会社への
抗弁に関わる苦情（13件）

＜事例＞　１年前に契約したエステ店が倒産、
貼紙で知らされただけ。クレジット会社からの
引き落としは続いている。支払いをやめられる
か。 （女性　20歳　給与生活者）

⑹その他（33件）
◦ クレジットカードを紛失した。悪用されない

か。
◦ 勝手にカードを使われた。支払い責任はある

か。
◦カードを解約したのに、まだ請求がある。
◦個人情報が漏れないか不安。　　　　　等々
　クレジット契約に伴う相談は、多岐に渡って
おり、性別、年代を問わず消費生活の中に深く
関わっていることを改めて認識しました。消費
者相談は、今の消費者問題を如実に示します。
相談からくみとれる問題点を、広く関係機関等
に提起していくことも当団体の役割のひとつと
考えています。
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元気です　私たちの組合

　景気低迷
などの影響
で厳しい状
況がつづく
中、山形県
美容業生活
衛生同業組
合（ 以 下、

BA山形と表記）は独自の企画
や地域に密着した事業を展開し
て、積極的に活性化を図ってい
る。「美容業は基本的にお客様
の来店を待つ仕事だが、つねに
新しいことに挑戦して、お客様
に喜ばれる提案をしていかなけ
れば」と語る齋藤隆理事長に、
その先駆的な取り組みについて
伺った。

◆二つの美容学校を運営
　BA山形は昭和32年に設立さ
れ、現在13支部。県内の美容室
の約半数が加入し、約1,200店
を数える。設立以来、「一人で
はできないことを、みんなでや

るのが組合の役割」と、協力し
て美容業界の発展に取り組んで
きた。技術の向上をめざし、流
行のヘアスタイルやメークを学
ぶ講習会、山形県美容技術選手
権の開催など、組合ならではの
事業を実施している。
　また、後継者の育成にも力を
注いできた。昭和44年に組合立
の山形美容専門学校を創立。毎
年、多くの優秀な美容師を送り
だしている。さらに、即戦力と
なる美容師を育成する職業訓練
校（普通課程）山形ヘアファッ
ションスクールを創立して11
年。「二つの美容学校を持って
いるのは、全国でも山形だけで
す。これも、組合員の理解と協
力があってこそ」と齋藤理事長
の言葉にも力がこもる。

◆ハートフル美容で高齢化対応
　山形県は高齢化が進んでいる
ことから、BA山形では、いち
早く「ハートフル美容師」の養

成研修に取り組んだ。
　ハートフル美容師は、全日本
美容業生活衛生同業組合連合会

（以下、全美連と表記）と㈳シ
ルバーサービス振興会が主催、
厚生労働省後援の認定資格。
　「高齢者や障がいのある人に、
安心・安全・快適な満足のいく
美容サービスを提供するために
必要な知識と技術を持つ」と認
められた美容師で、齋藤理事長
が全美連の副理事長の時に発案
した。山形県ではこれまで260
人が認定され、全国で４番目に
多い（平成21年３月末現在）。
　当初は、主に来店されたお客
様が対象だったが、現在は施設
からの要望も増え、山形ハート
フル美容師会の会員が施設を訪
問して美容サービスを提供して
いる。さらに今後は、寝たきり
や車いす利用などで外出困難な
人の自宅へ出向く出張美容にも
力を入れていく予定だ。

◆新企画の「母の日美容券」
　今年、BA山形では初めての
試みとして、加盟店全店で利用
できる「母の日美容券」を発行
した。カットやカラーリングの
ほかエステやネイル、着付けな
どにも利用できるギフト券で、
１枚5,000円。母の日商戦に着
目し、常連客の掘り起こしにつ
なげたいと企画した。

齋藤隆理事長

山形県美容業生活衛生同業組合

一人の力を大きな力に

山形美容専門学校と山形女子専門学校
とのコラボレートファッションショー

学生たちの卒業作品発表会
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　この「母の日美容券」は、こ
れまでのようにモノを贈るので
はなく、お母さんに「きれいに
なるための時間・癒しの時間」
を贈ってみませんか…という提
案。４月〜５月の期間限定で、
5,000枚発行した。一度も利用
せず８月31日の使用期限が過ぎ
た場合は、5,000円相当のギフ
ト商品が贈られる。 
　感謝の気持ちを表わす新しい
ギフトと好評で、「県外からも

“離れて暮らす母に贈りたい”
と問合せがあり、ホームページ
には“全国で使えるようにして
ほしい”という意見が寄せられ
ました」と齋藤理事長。母の日
のプレゼントの“定番”になれ
ば…と期待している。

◆異業種とも積極的に連携
　美容業界だけでなく、異業種
との連携も積極的に行ってい
る。山形県きもの連合団体有志
の会、山形市料理店組合、BA
山形が実行委員会を組織して主
催する「きもの・DE・やまがた」
は、今年３回目を迎えた。　
　このイベントは、着物姿で山

形市の中心市街地を歩き、老舗
料亭で伝統の食文化を楽しんだ
り、町並みの良さを再発見して
もらい、「山形をより元気にし
よう」という共同事業。商店街
の活性化や観光との相乗効果を
めざしてスタートした。BA山
形は、希望者の着付け・ヘア・
メークを担当している。年々盛
大になり、今年の参加者は600
人を超え、吉村美栄子県知事も
着物姿で参加した。 

◆仕事を通して地域に貢献
　「美容業は地域の中で生かさ
れる仕事」と、地域と結びつい
た活動にも熱心だ。
　一つは「愛の架け橋」事業で、
昨年から県の支援を受け、結婚
支援事業に協力。BA山形の「愛
の架け橋」協力員の店で、市町
村やNPO団体が行う出会いの
イベントなどの情報をお客様に
提供している。
　また、県が推進する「エコシ
ョップやまがた」制度、「やま
がた子育て応援パスポート」事
業にも協力。仕事を通して地域
社会に貢献している。
　さらに「一人の力を大きな力
に」というBA山形の考えは、
山形だけにとどまらない。この

６月、組合員から１口1,000円
でお見舞金を募り、口蹄疫発症
で被害を受けた宮崎県の美容業
者へ贈った。
　宮崎の高鍋町は、現在の山形
県米沢市を治めた上杉鷹山公の
出生地でもあり、同業者として
この状況を見過ごせないという
熱い思いからだった。
　「美容の仕事は、お客様の喜
びや幸せにつながる、人に優し
い仕事。ですから、これからの
美容業は、人に優しい社会づく
りに貢献していくべきだと考え
ています」と齋藤理事長。BA
山形の元気な活動のエネルギー
は、この「人への優しさ」から
生みだされるようだ。

住　所　山形県山形市薬師町１−4−25
理事長　齋藤　隆 氏 職員数　18人（教員を含む）
電　話　023・641・5222 ＵＲＬ　http://www.ba-yamagata.or.jp

組合情報

BA山形が独自で発行した「母の日美容券」

異業種と共同で開催した「きもの・
DE・やまがた」のリーフレット
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ほっと　ブレイク

再 考 和のこころ　世相ウォッチャー　更科　ケイ

き
れ
い
好
き
な
日
本
人

　

日
本
人
の
き
れ
い
好
き
は
世

界
で
も
ト
ッ
プ
ク
ラ
ス
で
は
な

い
だ
ろ
う
か
。
最
近
で
は
、
電

車
の
つ
り
革
を
消
毒
し
な
い
と

つ
か
め
な
い
と
い
う
極
端
な
人

も
い
る
よ
う
だ
が
、
ど
の
人
も

小
奇
麗
な
身
な
り
で
あ
る
。
筆

者
が
住
む
町
の
商
店
街
に
は
、

ク
リ
ー
ニ
ン
グ
店
が
５
店
舗
あ

る
。
ど
の
店
も
、
土
日
と
も
な

る
と
、
１
週
間
分
の
ワ
イ
シ
ャ

ツ
や
ビ
ジ
ネ
ス
ス
ー
ツ
な
ど
を

出
す
サ
ラ
リ
ー
マ
ン
や
Ｏ
Ｌ
の

客
が
列
を
作
っ
て
い
る
。

　

洗
濯
の
原
点
を
た
ど
っ
て
み

る
と
、
古
く
か
ら
日
常
的
に

行
っ
て
い
た
よ
う
だ
。
江
戸
時

代
以
前
は
、
繊
維
が
硬
い
麻
製

の
衣
類
を
着
用
し
て
い
た
た

め
、
足
で
踏
ん
で
汚
れ
を
落
と

し
て
い
た
と
い
う
。
江
戸
時
代

に
入
っ
て
や

わ
ら
か
い
木

綿
製
の
衣
類

が
庶
民
に
も

普
及
し
、
手

で
揉
み
洗
い
す
る
よ
う
に
な
っ

た
。

　

現
在
は
洗
剤
を
使
っ
て
洗
濯

を
す
る
が
、
そ
の
ル
ー
ツ
で
あ

る
石
鹸
（
し
ゃ
ぼ
ん
）
は
安
土

桃
山
時
代
に
南
蛮
よ
り
伝
わ
っ

た
と
さ
れ
て
い
る
。
し
か
し
、

庶
民
が
使
え
る
わ
け
も
な
く
、

江
戸
時
代
に
使
わ
れ
て
い
た
も

の
は
、
無む
く
ろ
じ

患
子
の
皮
、
さ
い
か

ち
の
実
、
灰
汁
、
石
灰
、
米
の

と
ぎ
汁
な
ど
だ
っ
た
。
代
々
伝

え
ら
れ
た
生
活
の
知
恵
の
産
物

だ
っ
た
の
だ
ろ
う
。
江
戸
時
代

以
前
も
、
同
じ
も
の
を
使
っ
て

汚
れ
を
落
と
し
て
い
た
か
も
し

れ
な
い
。
庶
民
に
石
鹸
が
普
及

す
る
の
は
、
明
治
時
代
に
な
っ

て
か
ら
で
あ
る
。

現
在
の
店
の
原
点
「
悉し
っ

皆か
い

屋や

」

　

ク
リ
ー
ニ
ン
グ
店
の
原
点
を

た
ど
る
と
、江
戸
時
代
に
大
坂
・

京
都
で
活
躍
し
て
い
た
「
悉
皆

屋
」に
行
き
つ
く
。
悉
皆
屋
は
、

着
物
を
染
め
た
い
と
い
う
客
か

ら
希
望
の
色
を
聞
き
、
呉
服
屋

に
取
り
次
い
だ
り
、
着
物
を
仕

立
て
る
と
き
に
客
の
注
文
に
適

し
た
職
人
を
選
び
、
加
工
の
指

示
を
出
し
た
り
す
る
。い
わ
ば
、

プ
ロ
デ
ュ
ー
サ
ー
的
な
役
割
を

担
っ
て
い
る
職
業
だ
。

　

そ
の
中
で
、
呉
服
屋
の
仕
事

も
兼
ね
る
よ
う
に
な
っ
て
い
く

が
、
現
在
の
ク
リ
ー
ニ
ン
グ
店

と
同
じ
よ
う
な
仕
事
も
行
っ
て

い
た
。
例
え
ば
、
染
み
抜
き
や

洗
い
張
り
だ
。
染
み
抜
き
は
、

醤
油
や
泥
な
ど
手
で
揉
み
洗
い

し
て
も
簡
単
に
取
れ
な
い
汚
れ

を
落
と
す
。
洗
い
張
り
は
、
高

級
な
絹
の
着
物
な
ど
を
解
き
、

ゴ
ミ
や
糸
く
ず
を
取
り
除
い
て

洗
濯
し
て
仕
上
げ
る
。

　

こ
の
悉
皆
屋
に
な
る
に
は
、

技
術
力
は
い
ら
な
い
が
、「
悉
こ
と
ご
と

く
皆み
な

」
の
字
の
と
お
り
に
、
広

範
囲
に
わ
た
る
知
識
や
セ
ン

ス
、
客
の
意
向
を
汲
み
取
る
理

解
力
が
求
め
ら
れ
る
。
客
の
意

向
が
わ
か
ら
な
い
よ
う
で
は
、

「
悟
り
が
悪
い
」
と
言
わ
れ
た

と
い
う
。
現
在
の
ク
リ
ー
ニ
ン

グ
業
に
も
同
じ
こ
と
が
言
え
る

の
で
は
な
い
だ
ろ
う
か
。

　

さ
ま
ざ
ま
な
繊
維
が
登
場

し
、
汚
れ
の
種
類
も
さ
ま
ざ
ま

…
。
そ
れ
が
原
因
の
ク
リ
ー
ニ

ン
グ
事
故
も
多
い
と
聞
く
。
新

し
い
繊
維
や
汚
れ
の
研
究
が
欠

か
せ
な
い
だ
ろ
う
。
た
だ
、
筆

者
も
客
と
し
て
、
汚
れ
の
種
類

ぐ
ら
い
は
覚
え
て
お
き
、
店
で

何
の
汚
れ
か
を
説
明
で
き
る
よ

う
に
し
た
い
と
思
う
。

「
こ
と
ご
と
く
み
な
」
の

　
　

意
向
を
汲
み
取
る
心
得
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いっつもかあさん、ときどきライター
　

教
師
生
活
30
年
を
目
前
に
し

て
、
今
ま
で
無
縁
だ
っ
た
「
進

学
校
」
に
異
動
が
決
ま
っ
た
、

私
の
夫
で
公
立
高
校
の
理
科
教

師
・
佐
藤
。前
任
校
の
や
ん
ち
ゃ

な
生
徒
や
保
護
者
た
ち
か
ら
の

感
謝
の
言
葉
を
胸
に
、
新
た
な

出
発—

。

　

本
誌
５
月
号
で
紹
介
し
た
、

佐
藤
先
生
の
〝
そ
の
後
〟
だ
が
、

残
念
な
が
ら
「
佐
藤
は
行
き

詰
っ
て
い
た
」
で
始
め
な
け
れ

ば
な
ら
な
い
。

　

前
任
校
で
は
、
た
と
え
ば
重

要
な
書
類
の
提
出
日
前
夜
、
生

徒
の
携
帯
に
電
話
し
「
修
学
旅

行
の
承
諾
書
、
今
す
ぐ
親
に
見

せ
て
は
ん
こ
も
ら
っ
て
。
も

ら
っ
た
ね
？　

じ
ゃ
あ
そ
の
ま

ま
か
ば
ん
に
入
れ
て
。
は
い
、

Ｏ
Ｋ
」
と
か
、
頭
髪
検
査
の
日

に
は
、
瞬
時
に
髪
を
黒
く
染
め

る
ス
プ
レ
ー
を
持
参
し
て
、
校

門
前
で
し
ゅ
っ
と
ひ
と
吹
き
、

と
り
あ
え
ず
保
護
者
呼
び
出
し

は
免
れ
る
と
か
、
面
倒
見
の
良

さ
が
売
り
だ
っ
た
夫
。
と
こ
ろ

が
進
学
校
で
は
、
締
め
切
り
厳

守
は
普
通
、
頭
髪
・
服
装
の
違

反
も
皆
無
な
の
で
、
夫
ら
し
さ

を
発
揮
す
る
機
会
が
な
い
。
得

意
と
す
る
下
ネ
タ
も
、
冷
た
い

視
線
な
ら
い
い
方
で
、
そ
も
そ

も
理
解
し
て
も
ら
え
な
い
事
も

多
い
ら
し
い
。

　

あ
る
日
、
前
任
校
の
や
ん

ち
ゃ
君
３
人
が
、
学
校
に
夫
を

訪
ね
て
き
た
。
担
任
し
て
い
た

生
徒
た
ち
が
書
い
て
く
れ
た
色

紙
を
届
け
に
来
て
く
れ
た
の

だ
。
大
型
の
改
造
バ
イ
ク
に
ま

た
が
り
、
茶
髪
に
ゆ
る
ゆ
る
の

ネ
ク
タ
イ
、
ず
る
ず
る
の
腰
パ

ン
と
い
う
、
や
ん
ち
ゃ
の
定
番

姿
の
３
人
と
親
し

く
談
笑
す
る
夫

を
、
遠
巻
き
に
眺

め
つ
つ
下
校
し
た

ま
じ
め
な
生
徒
た

ち
。

　

翌
日
は「
先
生
、

あ
の
人
た
ち
誰
で
す
か
」
と
話

が
弾
み
、「
あ
ん
な
す
ご
い
人

た
ち
に
慕
わ
れ
て
い
る
佐
藤
先

生
っ
て
す
ご
い
」
と
、
よ
く
分

か
ら
な
い
が
、
と
り
あ
え
ず
は

前
向
き
な
評
価
を
得
て
、
何
と

な
く
ク
ラ
ス
の
歯
車
が
か
み
合

う
よ
う
に
な
っ
て
き
た
と
い

う
。
夫
と
私
は
「
や
ん
ち
ゃ
君

た
ち
の
お
か
げ
だ
ね
」
と
し
み

じ
み
語
り
合
っ
た
。

　

し
か
し
調
子
に
乗
る
と
し
っ

ぺ
返
し
を
く
ら
う
の
が
世
の

常
。
夕
食
の
席
で
夫
が「
毎
日
、

シ
ョ
ー
ト
ホ
ー
ム
ル
ー
ム
で
、

日
々
の
勉
強
の
積
み
重
ね
や
、

高
い
目
標
を
持
つ
事
の
大
切
さ

を
、
目
い
っ
ぱ
い
時
間
を
使
っ

て
話
す
が
、
皆
、
真
剣
に
聞
い

て
く
れ
る
。
さ
す
が
進
学
校
」

と
言
い
、
高
一
の
息
子
に
「
コ

ウ
ジ
の
先
生
は
ど
う
や
？
」
と

聞
い
た
と
こ
ろ
、「
あ
ー
、
俺

ん
と
こ
も
、
い
っ
つ
も
そ
ん
な

事
言
う
て
る
わ
。
み
ん
な
聞
い

て
る
フ
リ
し
て
、
後
で
う
っ
と

〜
と
か
、
だ
り
ぃ
奴
〜
と
か
言

う
て
る
け
ど
」
と
の
シ
ビ
ア
な

答
え
に
、
黙
る
し
か
な
い
夫
で

あ
っ
た
‥
。

　

や
は
り
古
き
よ
き
青
春
ド
ラ

マ
の
よ
う
な
、
都
合
の
い
い
話

が
そ
う
う
ま
く
展
開
す
る
は
ず

も
な
い
と
思
い
つ
つ
、
こ
ん
な

に
ひ
ね
く
れ
て
い
る
の
は
残
念

な
が
ら
う
ち
の
息
子
く
ら
い
の

も
の
で
、
進
学
校
の
生
徒
た
ち

の
真
剣
さ
は
本
物
で
あ
る
と
、

信
じ
た
い
私
で
あ
る
。

（
フ
リ
ー
ラ
イ
タ
ー

　
　
　
　
　

 

佐
藤　

カ
ヲ
ル
）

や
ん
ち
ゃ
君
と
談
笑

　
「
先
生
っ
て
す
ご
い
！
」
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